



Union Nationale des Auditeurs des organismes Agricoles

UNAGRI INFOS 56

Janvier 2010

SOMMAIRE

QUELQUES NOUVELLES DES COOPERATIVES AGRICOLES.....	3
Le lait et la transformation	3
La viande	3
Les fruits et légumes	3
Le Vin.....	3
Céréales	4
Divers secteurs	4
INFORMATIONS ECONOMIQUES CONJONCTURELLES DANS LE SECTEUR AGRO	
ALIMENTAIRE	5
Dans le secteur des productions animales	5
Dans le secteur des productions végétales	5
Divers agro-alimentaire	5
ETUDES DE FILIERES	6

Siège Administratif d'Unagri

16 avenue de Messine 75008 PARIS

Téléphone 01.44.77.82.25

Télécopie 01.44.77.86.55

e-mail: cecile.deveze@unagri.fr

Madame, Monsieur

Permettez nous en ce début d'année de vous présenter nos meilleurs vœux !
Que 2010 soit synonyme de sérénité et de réussite pour toutes et tous.

Depuis le 1^{er} janvier 2010, le siège social d'Unagri est au 16 avenue de Messine, à Paris (8^{ème}). Cécile DEVEZE reste votre interlocuteur. Ses coordonnées sont: cecile.deveze@unagri.fr, 01 44 77 82 25.

Par ailleurs, nous vous rappelons que dans le cadre de votre adhésion à Unagri, vous pouvez bénéficier de consultations juridiques ou fiscales (informations rapides d'un ¼h maximum, ne nécessitant pas de recherches) auprès d'un avocat spécialisé en droit de la coopération agricole. Pour cela, merci d'adresser vos questions par mail à Unagri, en indiquant votre numéro d'adhérent (indispensable pour que la demande soit traitée).

Nous vous informons que l'Assemblée Générale d'Unagri aura lieu le 16 mars 2010, jumelée à la Journée d'Information de la commission de la coopération agricole.

Enfin, nous serons en mesure de vous donner très prochainement le planning des formations pour 2010.

Nous sommes à votre disposition, n'hésitez pas à nous solliciter !

Pour le conseil d'administration
Michel TANGUY

QUELQUES NOUVELLES DES COOPERATIVES AGRICOLES...

Le lait et la transformation

L'URCVL (Union des 16 coopératives laitières des régions Rhône Alpes et Auvergne) a du mal à organiser son retrait à quelques jours de sa disparition annoncée. L'Union avait pour objectif de rattacher chaque producteur à un transformateur avant la fin de l'année 2010. A ce jour 90% de l'objectif est atteint et l'URCVL poursuit les négociations avec les entreprises non encore engagées.

Les fromageries de Blâmont, la fromagerie de l'Ermitage et l'union laitière de la Meuse ont signé un protocole d'accord fin 2009 en vue de leur rapprochement en 2010, a priori sous la forme d'union de coopératives.

La viande

Coopagri Bretagne et Terrena ont annoncé avoir finalisé « l'accord de reprise des activités d'alimentation et de productions animales du groupe Unicopa » à la fin de 2009 (sociétés NUTREA et UCA). Une nouvelle société Nutréa Nutrition animale (NNA) a été constituée. Elle est détenue à 55% par Coopagri Bretagne et à 45% par Terrena. L'accord prévoit l'association d'Eolys, de Pigalys et de la Cam56 au projet par des contrats d'approvisionnement.

Elivia est le nouveau nom de Terrena Viande et Soviba, la filière viande bovine de Terrena. Avec cette nouvelle identité, le groupe coopératif entend s'affirmer sur le créneau des viandes à haute valeur ajoutée dans la lignée de la marque Anvial, récemment créée. L'un des objectifs à 5 ans étant de passer de 7 à 25 % de la production en cahier des charges de qualité (marques, labels rouges, AOC et viandes bio).

La coopérative agricole Lorraine (CAL) spécialisée dans la collecte et la commercialisation de céréales a absorbé en décembre 2009 la coopérative agricole des producteurs de viande de Lorraine (CAPVL) qui compte environ 750 éleveurs.

Les fruits et légumes

La coopérative du haricot tarbais a investi près de 500 000€ pour une extension des locaux et l'achat d'un trieur optique, du fait de l'augmentation des surfaces de production et du tonnage de haricots. Côté plats cuisinés, la coopérative confie aujourd'hui toutes ses fabrications à une entreprise aveyronnaise. L'association des producteurs a créé et déposé la marque collective « Excellence du haricot tarbais ». Les débouchés sont également élargis : auparavant les produits étaient distribués uniquement en circuits traditionnels, ils sont maintenant lancés en GMS.

Le Vin

Le groupe Val d'Orbieu (11) a obtenu en septembre 2009 l'agrément bio pour son activité viticole. Val d'Orbieu est le premier groupe coopératif en Languedoc Roussillon avec un millier de vignerons, 11 caves coopératives et 65 caves particulières.

Céréales

Le groupe coopératif Limagrain va fusionner avec la coopérative auvergnate Domagri. Cette fusion se fait par la dissolution de la société coopérative Maïcentre et de Domagri dans la branche Agroproductions de Limagrain.

Le groupe Champagne Céréales a réalisé un CA en hausse de 37% sur son exercice 2008-2009, à 2,5 milliards d'€. Ce résultat va permettre de redistribuer aux sociétaires une somme record de 8M€.

Divers secteurs

Sucre : Cristal Union annonce le rapatriement de ses activités commerciales au sein de Cristalco, filiale qui verra le jour le 1^{er} janvier 2010.

Alimentation animale :

La filiale d'Invivo SFPS (firme de service) reprend Primex, filiale prémix et spécialités de nutrition animale d'Unicopa,

Les coopératives Garun (35) et La Paysanne (22) fusionnent. La nouvelle entité : Garun-La Paysanne représente une production de 400 000 t d'aliments du bétail. Les 2 coopératives avaient déjà entamé un partenariat depuis de nombreuses années à travers la création d'une section d'approvisionnement : Justapro.

INFORMATIONS ECONOMIQUES CONJONCTURELLES DANS LE SECTEUR AGRO ALIMENTAIRE

Dans le secteur des productions animales

- Le groupe volailler LDC, propriétaire de la marque Le Gaulois et reprenant la marque Maitre Coq définit les territoires des 2 marques : Le Gaulois se spécialisera sur les produits de volailles simples et pratiques, Maitre Coq sera le « spécialiste du poulet ». LDC devenu n°1 de la volaille a par ailleurs présenté des résultats financiers améliorés pour le 1^{er} semestre (de mars à août 2009) : le bénéfice a progressé de 44,5% et le CA est en recul de 0,5% à 924,8 M€.
- Porc : le marché du porc breton pointe une modification du rapport de forces au profit des acheteurs parmi lesquels Bigard, Gad, Kerméné et Bernard font 80% du commerce de porcs au MPB. La moyenne 2009 du prix du porc vif fixé au MPB est de 1,146€ du kilo (hors plus values), soit 9,3% de moins qu'en 2008 et un prix très proche du prix de revient. Les regroupements au niveau de la production restent insuffisants.
- A compter du 1^{er} janvier 2010, le test dit de la souris (pour tester la toxicité éventuelle des huîtres) est abandonné au profit de test chimique.
- Bigard veut vendre 2 outils de transformation de veau, l'un à Brest (35), l'autre à Lamballe (22).

Dans le secteur des productions végétales

- Bruno Le Maire (Ministre de l'agriculture) a exigé courant novembre une réorganisation de la filière viticole pour redynamiser ce secteur en perte de vitesse sur le marché mondial : création d'un fond pour favoriser la promotion de vins français, diminution du nombre d'interprofessions (de 26 à 10)

Divers agro-alimentaire

- Le groupe Orangina Schweppes a été cédé officiellement le 12 novembre dernier au japonais Suntiry
- Les ventes de PGC ont progressé de 2,9% en septembre 2009 et 3,5% en octobre 2009 (source Iri)

Identification des contours du périmètre coopératif

Le périmètre coopératif permet de mesurer le poids et les modalités d'organisation des coopératives dans les filières et les territoires. Avec plus d'un salarié sur deux dans des entreprises à statut non coopératif, l'essor des groupes coopératifs est avéré mais la filialisation diffère selon les filières « produits ».

http://www.agreste.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf_primeur235.pdf